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VERBALE N.6 DEL CONSIGLIO DI ISTITUTO A.S. 2023/24 
 
In data 10 gennaio 2024 alle ore 17.30, convocato con circolare prot. 0000072 del 05/01/2024, si 
riunisce il Consiglio d’Istituto per discutere il seguente Ordine del Giorno: 
 

1. Lettura ed approvazione verbale seduta precedente 
2. Criteri in caso di esubero domande classi prime a.s.2024/25: delibera 
3. RAV a.s.2023/24 
4. PTOF a.s.2023/24 
5. Carta dei servizi 
6. Protocollo per mobilità internazionale 
7. Progetto “Facciamo squadra” – rugby a scuola 
8. Bando PCTO-Disabilità 
9. Viaggio a Mauthausen con Associazione ANED – Ventimila Leghe 
10. Contributi viaggi d’istruzione 
11. Adesione piano nazionale di sperimentazione per l’istituzione di una filiera formativa 

integrata nell’ambito tecnologico-professionale- decreto dipartimentale n. 2608 del 
07/12/2023 

12. Varie ed eventuali 
 
Si precisa che in tutto il presente documento la sigla CdI sta a significare Consiglio di Istituto.  
Si precisa, inoltre, che relativamente ai punti 3-4-5-6-7-11 i documenti di riferimento sono stati 
resi disponibili in allegato alla convocazione per la presente seduta del CdI. 
 
Oltre al Dirigente Scolastico Dott.ssa Chiara ARENA sono presenti: 

• Per la componente docenti: prof.ssa Silvia DE PAOLI, prof.ssa Stellamaria MENTO, prof. 
Matteo MIRONE; prof. Domenico RUGIERO; 

• Per la componente ATA: assenti tutti i componenti; 

• Per la componente genitori: sig. Francesco REALE CALAFINO, sig.ra Nadia MARRA, sig. 
Aurelio MINISSALE CHIODO, sig.ra Mariastella TRAMARIN; 

• Per la componente studenti: Chiara MADERNA 
 
Eventuali ingressi in ritardo ed uscite anticipate dei componenti il CdI sono direttamente riportate 
nel seguente verbale. 
Per semplicità i componenti verranno citati nel verbale con il solo COGNOME. 
Presiede la sig.ra Mariastella TRAMARIN e ricopre il ruolo di segretario la prof.ssa Silvia DE PAOLI. 
Constatata la presenza del numero legale, alle ore 17.35 si dà avvio alla seduta. 
 
PUNTO N.1: Lettura e approvazione verbale seduta precedente 
 
Il Dirigente Scolastico dichiara che il verbale è stato pubblicato il 06/01/2024 in via definitiva dopo 
le integrazioni/revisioni del caso. 
Il sig. MINISSALE interviene asserendo che è stata ignorata l’istanza formale da lui inviata in data 
17/12/2023 via PEC alla scuola. 
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Il Dirigente Scolastico risponde che la delibera n.20 del punto 5 all’odg della seduta del CdI del 15 
novembre 2023 “Criteri in caso di esubero domande classi prime a.s.2024/25” è stata impugnata 
dal sig. MINISSALE e pertanto viene riproposto l’argomento al punto 2 della presente seduta per 
essere oggetto di discussione e delibera. 
Si procede alla votazione per l'approvazione del verbale della seduta del 15/11/2023: 
 
VOTANTI 10 
FAVOREVOLI 6 
CONTRARI 1 
ASTENUTI 3 

 
Delibera n. 25: il CdI delibera a maggioranza l’approvazione del verbale della seduta del 
15/11/2023. 
 
PUNTO N.2: Criteri in caso di esubero domande classi prime a.s.2024/25: delibera 
 
Il Dirigente Scolastico esplicita che l’istanza presentata dal sig. MINISSALE, riferita alla delibera 
n.20 presente del punto 5 all’odg della seduta del CdI del 15/11/2023, fa riferimento ad una 
ipotetica non inclusività da parte della scuola e, preoccupata, chiarisce la necessità di avere una 
delibera entro il 17 gennaio, giorno precedente alla apertura delle iscrizioni. 
Il Dirigente Scolastico dichiara che la nostra scuola ha una connotazione inclusiva in quanto 
accoglie un buon numero di studenti, anche bocciati, provenienti da altri istituti. 
Il sig. REALE si dichiara favorevole ad attenersi a quanto espresso dal Ministero dell’Istruzione e 
del Merito e a posticipare la discussione eventualmente al presentarsi di casi particolari. 
La sig.ra TRAMARIN ribadisce che la discussione riguarda solo eventuali casi di esubero. 
Esauriti gli interventi, si passa alla votazione per l’approvazione dei Criteri in caso di esubero 
domande classi prime a.s.2024/25: 
 
VOTANTI 10 
FAVOREVOLI 9 
CONTRARI 1  
ASTENUTI 0 
 
Delibera n. 26: il CdI. delibera a maggioranza l’approvazione dei Criteri in caso di esubero 
domande classi prime a.s.2024/25 come sono stati presentati. 
 
PUNTO N.3: RAV a.s.2023/24 
 
Il Dirigente Scolastico illustra le modifiche apportate al RAV a.s.2023/24, motivate dalla presenza 
di nuovi dati relativi allo scorso anno scolastico (studenti rimandati, bocciati e abbandoni 
scolastici; tasso di diplomati a.s.2021/22 immatricolati all’università nel successivo anno scolastico 
2022/23; rendimento crediti al I e nel II anno universitario, impiego post-diploma, numero giorni 
lavoro, tipologia di contratto).  
In particolare, si rileva che nelle prove Invalsi la percentuale dei risultati alti ha subito un 
decremento e che le classi seconde e quinte che risultano virtuose sono costituite da un numero 
ridotto di studenti. 
 
Dalle ore 18.08 lo studente Francesco LAVACCA è presente alla seduta. 
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Si procede alla votazione per approvare il RAV a.s.2023-24. 
 
VOTANTI 11 
FAVOREVOLI 11 
CONTRARI  0 
ASTENUTI 0 
 
Delibera n. 27: il CdI delibera all’unanimità l’approvazione del RAV per l’anno scolastico 2023/24 
così come è stato presentato.  
 
PUNTO N.4: PTOF a.s.2023/24 
 
Il Dirigente Scolastico illustra il PTOF di Istituto 2023-24 evidenziandone piccole e significative 
modifiche rispetto a quello dello scorso anno, soprattutto in relazione alla sezione dell’offerta 
formativa che tiene conto delle Linee guida per l’orientamento approvate dal Ministero 
dell’Istruzione e del Merito con decreto n° 328 del 22 dicembre 2022, con l’introduzione, tra 
l’altro, delle nuove figure del docente orientatore e dei docenti tutor. 
Alcuni aspetti qualificanti dell’ampliamento della suddetta sezione riguardano le iniziative legate 
allo sviluppo delle competenze STEM, i percorsi per le competenze trasversali e per l’orientamento 
(PCTO) e l’inserimento dei moduli di orientamento formativo per sviluppare abilità e competenze 
necessarie a muoversi nella vita adulta, preparandosi all’inserimento nel mondo. 
Inoltre, nel PTOF 2023-24 è stata introdotta la modifica riguardante il Percorso studio all’estero e 
sono state inserite le Linee di indirizzo sulla mobilità studentesca internazionale individuale che 
l’Istituto ha predisposto, in linea con la nota Miur prot. N.843 del 10/04/2013, per gli studenti 
interessati a svolgere un periodo di studio all’estero, riconoscendo l’importanza e la grande 
valenza formativa di questo tipo di esperienza. 
Nel PTOF viene meglio specificato il ruolo del Centro Sportivo Scolastico, finalizzato 
all’organizzazione dell’attività sportiva scolastica e che si pone come obiettivo quello di favorire la 
crescita psicologica, emotiva, sociale e fisica degli studenti; promuovere stili di vita corretti e, tra 
gli altri, contrastare fenomeni di bullismo.  
Il sig. REALE interviene chiedendo a che punto è l’organizzazione delle attività formative per i 
genitori.  
Il Dirigente Scolastico risponde che sono in fase di attivazione. 
La sig.ra TRAMARIN chiede al Dirigente Scolastico se la biblioteca scolastica funziona e se vi è un 
responsabile. 
Il Dirigente Scolastico specifica che per quest’anno non è stata istituita la Commissione biblioteca 
e non è stato pertanto individuato un referente. 
La sig.ra TRAMARIN chiede, facendosi portatrice di una richiesta del Comitato genitori già espressa 
l’anno scorso, la possibilità di istituire momenti pomeridiani di aggregazione/studio tra studenti 
presieduti e sorvegliati da genitori. 
Il Dirigente Scolastico risponde che vi sono problemi assicurativi in quanto i genitori non hanno 
ruolo all’interno della scuola di sorveglianza di studenti come invece lo ha il docente. 
Viene chiesto il parere degli studenti presenti rispetto a tale iniziativa ed entrambi esprimono un 
giudizio positivo. 
Il sig. MINISSALE esprime la sua perplessità sulla possibilità della presenza dei genitori a scuola con 
funzione anche di sorveglianza. 
Prima di passare alla votazione, il Dirigente Scolastico spiega la procedura da seguire nel caso non 
sia approvato il PTOF in questa seduta: dovrebbe essere ridiscusso dapprima in Collegio docenti 
per eventuali modifiche e, poi, di nuovo passare all’approvazione del CdI. 
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Avendo concluso gli interventi, si passa all’approvazione del PTOF come è stato presentato dal 
Dirigente Scolastico. 
 

VOTANTI 11 
FAVOREVOLI 6 
CONTRARI 5 
ASTENUTI 0 
 
Delibera n. 28: il CdI delibera a maggioranza l’approvazione del PTOF 2023-24 come è stato 
presentato dal Dirigente Scolastico. 
 
PUNTO N.5: Carta dei servizi 
 
Il Dirigente Scolastico illustra la Carta dei servizi chiesta dai genitori ed elaborata da una 
Commissione interna alla scuola. 
La sig.ra TRAMARIN chiede di integrare la Carta dei servizi nel punto “Parte IV: Procedure dei 
reclami e valutazione del servizio offerto dall’Istituto” nel modo descritto nella mail pervenuta ai 
componenti del CdI prima della presente seduta ed allegata al presente verbale.  
Avendo concluso gli interventi, si passa all’approvazione della Carta dei servizi così come è stata 
presentata dal Dirigente Scolastico. 
 
VOTANTI 11 
FAVOREVOLI 6 
CONTRARI 5  
ASTENUTI 0 
 
Delibera n. 29: il CdI delibera a maggioranza di approvare la Carta dei servizi così come è stata 
presentata dal Dirigente Scolastico. 
 
PUNTO N.6: Protocollo per mobilità internazionale 
 
Il Dirigente Scolastico spiega che si è proceduto, su suggestioni dell’Istituto E. da Rotterdam di 
Sesto S. Giovanni, a formalizzare le disposizioni per la mobilità internazionale individuale in un 
protocollo comune di intervento per le scuole del territorio, riconoscendo il valore educativo di 
formazione della persona, crescita umana, civile e culturale che l’Istituto attribuisce agli scambi 
internazionali. Il protocollo vuole fornire un valido strumento ai soggetti interessati ad attivare 
percorsi scolastici all’estero della durata da un minimo di tre mesi ad un massimo di un anno. 
Non essendoci interventi, si passa all’approvazione del protocollo di mobilità internazionale. 
 
VOTANTI 11 
FAVOREVOLI 11 
CONTRARI 0  
ASTENUTI 0 
 
Delibera n. 30: il CdI delibera all’unanimità di approvare il Protocollo per la mobilità 
internazionale così come è stato presentato. 
 
Alle ore 18.46 lo studente Francesco LAVACCA lascia la seduta. 
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PUNTO N.7: Progetto “Facciamo squadra” – rugby a scuola 
 
Il Dirigente Scolastico illustra il Progetto promosso da ASD RUGBY NORD MILANO dal nome 
“Facciamo squadra”. Il progetto gratuito è destinato agli alunni delle classi prime, seconde e terze 
e prevede di svolgere da 4 a 6 ore durante le ore curricolari di scienze motorie di rugby, un gioco 
poco conosciuto, di contatto e di lotta, carico di significati importanti quali: sostegno, squadra, 
lealtà e coraggio. 
Non essendoci interventi, si passa all’approvazione del progetto “Facciamo squadra” – rugby a 
scuola. 
 
VOTANTI 10 
FAVOREVOLI 10 
CONTRARI 0  
ASTENUTI 0 
 
Delibera n. 31: il CdI delibera all’unanimità di approvare il Progetto “Facciamo squadra” – rugby 
a scuola così come è stato presentato. 
 
PUNTO N.8: Bando PCTO-Disabilità 
 
Il Dirigente Scolastico descrive la possibilità di partecipare al bando di Città Metropolitana dal 
titolo “Percorsi per le competenze trasversali e l’orientamento (PCTO): un sistema dotale per 
studenti con disabilità”. Il progetto si pone come obiettivo generale la sistematizzazione di un 
modello di alternanza scuola-lavoro (PCTO) rivolto ad alunni con disabilità presenti negli Istituti 
scolastici di secondo grado. Il modello prevede la sinergia fra operatori dei servizi per il lavoro e 
referenti scolastici, con l’obiettivo di creare le migliori condizioni possibili di conoscenza, 
collaborazione e sviluppo di percorsi integrativi per allievi con disabilità attraverso l’apertura e la 
gestione delle Doti PCTO per studenti con disabilità, includendo - in totale condivisione e 
collaborazione con l’istituto scolastico - analisi delle competenze, scouting per la ricerca di 
postazioni di tirocinio adeguate, tutoraggio del percorso del ragazzo e valutazione congiunta 
dell’esperienza.  
L’Istituto intenderebbe aderire con Consorzio Sir, come capofila del progetto, Centro Servizi 
Formazione e ANFFAS, come partner di progetto. 
Non essendoci interventi rispetto questo punto all’odg, si passa all’approvazione della possibilità 
di partecipazione al Bando PCTO-Disabilità. 
 
VOTANTI 10 
FAVOREVOLI 10 
CONTRARI 0  
ASTENUTI 0 
 
Delibera n. 32: il CdI delibera all’unanimità di approvare la possibilità di partecipare al Bando 
PCTO-Disabilità come è stato presentato. 
 
PUNTO N.9: Viaggio a Mauthausen con Associazione ANED – Ventimila Leghe 
 
Il Dirigente Scolastico informa che, come negli scorsi anni scolastici, si svolgerà nuovamente il 
“Pellegrinaggio ai Lager” promosso dall’associazione ANED e dall’agenzia Ventimila Leghe. 
Il pellegrinaggio si svolgerà dal 3 all’6 maggio 2024 e prevedrà la visita dei campi di 
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concentramento e sterminio di Mauthausen, Gusen e il Castello di Hartheim per ricordare ed 
onorare i 570 deportati dell’Area Industriale di Sesto San Giovanni; saranno presenti alcuni 
familiari, testimoni della deportazione dei loro padri e nonni. Quest’anno l’Associazione Ventimila 
Leghe offre un contributo di € 105,00 euro per un massimo di 4 studenti che pagheranno il viaggio 
260 € invece di 365 €. Gli studenti partecipanti assisteranno a conferenze di preparazione al 
viaggio per affrontare al meglio questa edificante esperienza già consolidata nel tempo nella 
nostra scuola.  
La sig.ra TRAMARIN chiede delucidazioni circa i criteri di selezione degli studenti. 
Il Dirigente Scolastico risponde riportando quelli utilizzati l’anno scorso: merito scolastico; età 
anagrafica maggiore. 
Non essendoci ulteriori interventi, si passa all’approvazione della possibilità di far partecipare gli 
studenti al viaggio a Mauthausen con l’Associazione ANED – Ventimila Leghe. 
 
VOTANTI 10 
FAVOREVOLI 10 
CONTRARI 0  
ASTENUTI 0 
 
Delibera n. 33: il CdI delibera all’unanimità di approvare la partecipazione al viaggio a 
Mauthausen con l’Associazione ANED – Ventimila Leghe come presentato dal Dirigente 
Scolastico. 
 
PUNTO N.10: Contributi viaggi d’istruzione 
 
Il Dirigente Scolastico illustra quanto l’anno scorso era stato deliberato come contributo da parte 
della scuola ai viaggi di istruzione per gli studenti/famiglie in difficoltà e informa che bisogna 
apportare delle modifiche in quanto quest’anno vi è la novità, per coloro che ne abbiano i 
requisiti, di poter accedere al contributo stanziato dal Ministero attraverso richiesta su 
piattaforma UNICA. 
Dopo discussione e definizione di una nuova proposta, si procede alla votazione della stessa. 
 
VOTANTI 10 
FAVOREVOLI 10 
CONTRARI 0  
ASTENUTI 0 
 
Delibera n. 34: il CDI delibera all’unanimità, per gli studenti/famiglie in difficoltà, che non hanno 
presentato domanda di contributo per i viaggi d’istruzione tramite piattaforma UNICA, lo 
stanziamento di un importo complessivo di 5500 € con un contributo pro-quota pari all'80% (per 
chi ha chiesto il contributo sulla piattaforma UNICA potrà essere integrata la quota fino all’80%) 
fino ad esaurimento dell'importo con i seguenti criteri di accesso al contributo: 
- ISEE da 5.001 a 10.000 € 
- frequenza assidua (cioè % assenze minore o uguale al 10%) 
- voto di comportamento dell'ultimo periodo scolastico maggiore o uguale a 8 
 
PUNTO N.11: Adesione piano nazionale di sperimentazione per l’istituzione di una filiera 
formativa integrata nell’ambito tecnologico-professionale- decreto dipartimentale n. 2608 del 
07/12/2023 
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Il Dirigente Scolastico riferisce che il Collegio docenti nella seduta del 09/01/2024 si è espresso 
negativamente rispetto a questo punto evidenziando considerazioni come la perdita di ore per i 
docenti, la poca chiarezza e le tempistiche estremamente ridotte, la professionalizzazione 
dell’istituto tecnico, il lavoro di costruzione del percorso senza i dovuti supporti. 
Il punto, quindi, non viene discusso dal CdI in quanto il Collegio docenti ha deliberato di NON 
aderire alla sperimentazione per l’istituzione di una filiera formativa integrata nell’ambito 
tecnologico-professionale- decreto dipartimentale n. 2608 del 07.12.2023. 
 
PUNTO N.12: Varie ed eventuali 
 
Il sig. MINISSALE, su richiesta di un genitore di seconda TRED, chiede aggiornamenti circa il tablet 
in comodato d’uso agli studenti e la possibilità di avere una copertura assicurativa. 
Il Dirigente Scolastico riferisce la difficoltà nel trovare, per ora, una assicurazione che copra questo 
tipo di richiesta. 
 
In assenza di ulteriori interventi, la seduta viene dichiarata chiusa alle ore 19.35. 
 
Cinisello Balsamo, lì 10 gennaio 2024 
 

  Il segretario                        Il Presidente 
             Silvia De Paoli      Mariastella Tramarin 

chiara

chiara

chiara
omissis

chiara
omissis



 Verbale n.6 del C.d.I. del 10 gennaio 2024  

   8 

Allegato: 
 

 
 
 


